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棲地守護

 南蘆葦叢樣線開路

在2023 年初，依往常習慣到荒野填寫活動總
表，想要填上參加四斑細蟌稚蟲成蟲的調

查，打開總表卻怎麼找也沒有看見四斑細蟌班調
查班表。輾轉詢問到專職後，才知道人力的因素
所以不再調查。

從 2010 年進入五股濕地，就開始接觸四斑
細蟌，一路走來有許多坎坷的事件。有四斑細蟌
樣線缺水、有四斑組長及專職無法再執行專案、
十幾年來，造成四斑細蟌調查中斷的原因總是重
複上演著，最後也總是耐心地帶著他們一條一條
的將四斑細蟌調查樣線恢復，為的是讓四斑細蟌
的調查正常運作，十幾年來四斑細蟌的調查也這
樣走過來了。

再回頭看看磺港溪因棲地破壞，四班細蟌的
數量從一百多隻下降到十幾隻，2022 年數量些
微上升，但因為缺乏棲地的適當管理，核心區棲
地也漸漸陸化，2023 年在核心樣區調查，數量
果然不出所料掉到了個位數。

文／陳瑞禮〈台北分會棲地志工，自然名：雲豹〉
圖／蔡美鳳、羅經國、陳瑞禮〈台北分會棲地志工，自然名：含羞草、野鹿、雲豹〉

四斑細蟌向前走四斑細蟌向前走

五股濕地四斑細蟌的調查已經停擺了好幾
年，現在也很難調查目前五股濕地四斑細蟌的棲
地狀況。四斑細蟌是在世界上僅存在於台灣、日
本、香港三處的珍貴物種，難道不值得去珍惜守
護嗎？四斑細蟌為五股濕地明星物種，卻有很多
後期來的解說員、棲地志工等夥伴們從未看過，
四斑細蟌會不會就此在五股濕地消失？以上諸多
因素讓我重啟五股濕地四斑細蟌樣線調查的念
頭。

感謝五股夥伴們、五股組長、棲地組長、
專職等人的大力支持，重啟了五股四斑細蟌的調
查，由主棲地及南蘆葦叢設樣線，從開路、調查、
維護、調查夥伴們相繼來體驗。為了讓夥伴們能
夠靠近了解四斑細蟌，五股濕地有史以來，第一
次舉辦了兩場四斑細蟌夜觀，當四斑細蟌飛到夥
伴們身上，聽到那驚呼歡笑聲，一切的辛苦都值
得了。

2023 年磺港溪核心區樣線調查
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棲地守護

 主棲地樣線開路

有了夥伴們的努力，四斑細蟌的調查從 4 月
開始到 10 月，完成了 2023 年年度的調查，記錄
分析也有了成果。樣線數量的調查，主棲地調查
到 12 隻，南蘆葦叢調查到 25 隻，主棲地四斑細
蟌分佈，在有蘆葦前段樣線中，而南蘆葦叢樣線
分佈，東西向樣線多於南北向樣線。從分佈上的
分析來看，棲地的陸化惡劣情形主棲地大於南蘆

2023 年磺港溪核心區樣線調查

2023 年四斑細蟌調查統計

葦叢，在幾位資深夥伴們共同分析及棲地現場勘
查後，四斑細蟌的營造也有了方向，進而向公部
門提出四斑細蟌營造計畫。在一年的調查當中，
所定的目標，四斑細蟌棲地守護、推廣教育、營
造棲地……等，皆在進行中。

通常四斑細蟌的年度調查事宜，會在前一年
11 月或 12 月啟動，但在這段時間中，一直在猶
豫著要不要持續四斑細蟌調查，在種種情況下拖
過啟動時間點。

過完年後，感受到今年較有空閒，上班日的
第三天就收到棲地組長的通知，要開四斑細蟌的
會議。開會來了很多人，有五股棲地志工、五股
組長、棲地組長、將上任的流域組長、還有專職。
瞬間感覺夥伴們真的組織行動了起來，還能夠讓
四斑細蟌調查繼續往前走。而夥伴行動飛快，在
還沒開始調查前已經做好了四斑細蟌的調查宣傳
海報，並在棲地各組裡發佈。許多過程讓人感動，
更要感謝夥伴們對四斑細蟌熱誠的付出，讓四斑
細蟌持續在五股濕地有更好棲息環境。


